



Frontispice du Léviathan, Andrew Crooke, Londres, 1651.

Thomas Hobbes (1588-1679)

## Le Léviathan

Traité de la matière, de la forme et du pouvoir ecclésiastique et civil

*Au cœur de la pensée du philosophe anglais, Thomas Hobbes, réside l'idée que « l'homme est un loup pour l'homme ».*

*Ainsi pour vivre en société celui-ci doit renoncer à ses droits au profit de l'Etat et d'un souverain absolu qui fait régner l'ordre.*

## Le Léviathan

Le *Léviathan* ouvre la voie à la philosophie politique moderne et influence son développement jusqu'à la Révolution française. Thomas Hobbes y pose les jalons d'une théorie de la souveraineté de l'Etat. Selon son modèle, dans l'état de nature, pour survivre, les hommes renoncent d'eux-mêmes à l'état de guerre et choisissent une autorité supérieure : le souverain. Celui-ci hérite de tout ce qui était propre aux individus dans l'état de nature pour en être le détenteur exclusif.

Ce « Léviathan » - mot qui désigne aussi diverses espèces de monstre marin dans la littérature biblique et rabbinique - détient alors un pouvoir absolu et illimité en échange de la paix civile apportée aux individus. On aboutit à une organisation politique qui résulte d'un contrat passé entre les hommes. L'unité de ce " corps " politique est garantie par l'existence d'un représentant unique dont l'âme est l'autorité politique.

Partisan de l'absolutisme, Hobbes fait du souverain un être raisonnable guidé dans son action par des considérations utilitaires. A travers la description rationaliste du contrat social et du pouvoir souverain c'est la dimension scientifique de la politique qui est mise en exergue.



Louis XIV, l'apogée de l'absolutisme en France.

Source: Bibliothèque numérique Gallica, BnF.